

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 107 (1926)

Nachruf: Bührer, Christian

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dr. Christian Bührer

1849—1925

Le 12 septembre 1925 mourait à Clarens, dans sa 76^e année, Ch. Bührer, pharmacien, chargé de cours et Docteur h. c. de l'Université de Lausanne.

Ch. Bührer, originaire de Lohn (Schaffhouse), naquit le 19 avril 1849 à Mangalore (Indes), où son père était missionnaire. Rentré au pays à l'âge de neuf ans, Ch. Bührer fit, de 1858 à 1865, de bonnes études secondaires au Gymnase de Bâle, puis se voua à la pharmacie. Après avoir étudié à l'Ecole polytechnique de Zurich, il obtint en 1873 le diplôme de pharmacien à l'Ecole de Pharmacie de l'Académie de Lausanne.

En 1874 il s'établissait à Clarens. En 1924, il y fêtait, entouré par ses amis et collègues, un anniversaire très rare, le cinquantenaire de son établissement dans la localité.

Pendant cette longue carrière, le défunt s'est occupé avec succès et désintéressement absolu de la chose publique, de pharmacie et de météorologie.

Il fut pendant 20 ans conseiller communal et membre écouté des commissions d'écoles, de salubrité publique, du contrôle des denrées alimentaires de Châtelard-Montreux.

En 1893, Ch. Bührer devint membre de la S. H. S. N. et fit partie de la Commission sismologique dès 1897.

Nommé membre de la Commission fédérale de la Pharmacopée, éd. 4^e, parue en 1907, il y donna sa mesure, ce qui lui valut l'honorariat des Sociétés suisse et vaudoise de Pharmacie, la nomination flatteuse entre toutes d'associé à titre étranger de la Société de Pharmacie de Paris, la délégation par la Société suisse de Pharmacie auprès de la Fédération internationale pharmaceutique dont il a été le vice-président en 1924 et enfin, la délégation par le Conseil fédéral à la Conférence internationale pour l'unification des formules des médicaments héroïques de 1902. Cette conférence a abouti à une entente qui dès lors a servi à toutes les pharmacopées.

Pendant 20 ans et jusqu'à sa mort, il fit partie de la Commission fédérale des examens de Pharmacie. Tout cela ne suffisait pas à ce grand travailleur. La météorologie l'attirait particulièrement. En 1889, Ch. Bührer était nommé Directeur de la Station météorologique officielle de Montreux-Clarens. Lorsqu'il démissionna en 1924, pour des raisons de santé, son chef, M. le Dr J. Maurer, Directeur du Bureau central météorologique à Zurich, parla de Bührer en ces termes :

„Notre service météorologique fédéral perd en lui un de ses observateurs les plus empressés et les plus dévoués. Il ne s'est pas con-

tenté, dans l'exercice de ses fonctions, de rendre les plus grands services, mais il a encore travaillé avec grand succès à l'interprétation scientifique des observations. Nous lui devons des ouvrages précieux sur le climat de Montreux, du Pays vaudois et valaisan."

J'avais prié M. le Dr. J. Maurer, que je remercie vivement ici, de bien vouloir établir la liste des publications météorologiques du défunt. A ce propos, M. Maurer m'écrivait: „Der liebe verstorbenen Dr. Bührer war ja ein treuer Freund unserer Anstalt. Er hat fast 40 Jahre für uns gewirkt und seine Arbeit bleibt unvergessen.“

En 1914, Ch. Bührer était chargé du cours de pharmacie théorique à l'Ecole de Pharmacie de Lausanne.

Décrire le soin que Bührer mit à préparer ce cours important, c'est dépeindre l'homme consciencieux, le pharmacien épris de son art, se tenant au courant du mouvement scientifique, y contribuant lui-même par de très nombreux travaux, étudiant de près toutes les questions nouvelles d'ordre physique et chimico-pharmaceutique qui ont si profondément modifié la Pharmacie au cours de ce siècle.

Son Ecole de Pharmacie, il l'a aimée, il lui a donné tout son cœur.

Les 11 ans pendant lesquels il a professé ont été pour lui des années de bonheur, tant il est vrai que le „labor improbus“ rend heureux.

Lors du cinquantenaire de l'Ecole de Pharmacie de Lausanne, le 16 juillet 1923, l'Université conférait à Ch. Bührer le doctorat h. c. Jamais distinction ne fut plus méritée. Le défunt en a été fier à juste titre. Elle consacrait une vie de travail et de dévouement. A cette occasion solennelle, M. le Chef de l'Instruction publique et des Cultes annonçait l'heureuse nouvelle d'une décision du Conseil d'Etat vaudois, créant un cours de pharmacie pratique. Ce fut pour Ch. Bührer une grande joie! Reprendre en mains de jeunes pharmaciens aux études, les perfectionner dans l'art où il excellait, les familiariser avec des méthodes de préparation nouvelles, discuter avec eux le côté pratique des travaux exécutés, tout cela rentrait si bien dans ses goûts et ses habitudes qu'il remplit sa tâche nouvelle avec une ardeur toute juvénile.

Ch. Bührer a collaboré à un nombre considérable de journaux et publications. Je cite, entre autres, les journaux vaudois, le Journal suisse de Pharmacie, la Pharmazeutische Zeitung de Vienne, la Süddeutsche Apotheker-Zeitung, le Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles, la Meteorologische Zeitung de Vienne.

Au semestre d'été 1924, il fut atteint par la maladie cruelle et ses complications qui devait le ravir aux siens et à l'Ecole de Pharmacie. Jamais maladie ne fut plus courageusement et plus sereinement supportée. Le courage de Ch. Bührer était admirable et son optimisme réconfortant. Jusqu'à la fin, il espérait reprendre son enseignement.

Nous gardons de lui le souvenir de l'homme aimable et du savant aussi modeste que distingué.

E. Wilczek.

Liste des publications du Dr Ch. Bührer

Travaux publiés dans le Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles

- Notice sur le climat de Montreux, vol. XXVII, p. 285, 1891.
Orages des 30 et 31 juillet 1892, vol. XXVIII, p. 294, 1892.
Gelée blanche exceptionnelle, vol. XXIX, P. V. XI, 1893.
Caractères météorologiques de février 1895, vol. XXXI, P. V. XXV, 1895.
Observations météorologiques aux Rochers de Naye et au Mont de Caux, vol. XXXI, p. 5 et P. V. p. XIII, 1895.
Climat du canton de Vaud, vol. XXXII, p. 33, 1897.
Observations actinométriques, vol. XXXII-XXXIX, P. V., 1895-1902.
Tremblements de terre du 22 février 1898, vol. XXXIV, P. V. XXVI, 1900.
Causes de températures anormales, vol. XXXVI, p. 225, 1900.
Tremblements de terre dans le canton de Vaud en 1894, vol. XXXVI, P. V. p. 27, 1900.
Tir à Dailly et pluie, vol. XXXVII, P. V. XXX, 1901.
Climat de la Haute Savoie, vol. XXXVII, p. 133-211, 1901.
Curieux cas de foudre, vol. XLI, P. V. 15, 1905.
Résumé des observations actinométriques de l'année 1903 (avec H. Dufour), vol. XLI, P. V. 17, 1905.
Le tremblement de terre du 29 avril 1905, vol. XLI, P. V. 52, 1905.
La température de Montreux, vol. XLIV, p. 83, P. V. 19, 1908.
De l'influence de l'insolation sur la température des deux versants d'une vallée, vol. XLV, p. 207 et P. V. p. 30, 1909.
Tremblements de terre en janvier et février 1909, vol. XLV, P. V. 41, 1909.
Le tremblement de terre du 5 juin 1910, vol. XLVI, p. 459, 1910.
Anomalies de la température en 1909, vol. XLVI, P. V. p. 23, 1910.
Tremblement de terre du 5 juin 1910, vol. XLVI, P. V. 70, 1910.
Observations actinométriques faites à Clarens en 1910, vol. XLVII, P. V. p. 17, 1911.
Observations calorimétriques pendant l'éclipse du 17 avril 1912, vol. XLVIII, P. V. p. 34, 1912.
Les saints de glace, vol. XLVIII, P. V. p. 43, 1912.
Tremblements de terre locaux dans la plaine du Rhône, vol. XLVIII, P. V. p. 75, 1912.
Les tremblements de terre de 1912 à 1914, vol. L, P. V. p. 67, 1916.
Canon d'Alsace entendu en Suisse, vol. L, P. V. p. 86, 1916.
Les précipitations atmosphériques de l'automne 1919, vol. LIII, P. V. p. 2, 1920.
Anomalie de température à Clarens, vol. LIII, P. V. p. 14, 1920.
La hauteur moyenne de la pluie à Montreux, vol. LIV, p. 52 et P. V. p. 20, 1921.
La température de l'insolation à Montreux, vol. LV, p. 270, 1925.

Travaux publiés dans le Bulletin de la Murithienne, Société Valaisanne des Sciences Naturelles

- Le climat du Valais, fasc. XXVI, 1898, p. 1-22.
Notice sur le climat du Gd. St-Bernard, fasc. XXXVI, 1911, p. 162.

Ajoutons que Ch. Bührer a publié dès 1891, année où il commença sa brillante carrière de rédacteur au Journal suisse de Chimie et de Pharmacie et, plus tard, au Journal suisse de Pharmacie, un très grand nombre d'articles et de comptes-rendus dont la longue série n'a été interrompue que par la mort.